

POR INUNDACIÓN Y DESLIZAMIENTO DE TIERRA

Identifican 1.230 puntos de riesgo en la región: Vicuña y La Serena concentran la mayor cantidad

Desde el Sistema Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres indicaron que estos puntos corresponden a aquellos sectores que, expuestos ante una o más amenazas asociadas a la estación invernal, pueden generar daños a viviendas, infraestructura y servicios básicos.

Lionel Varela / La Serena



El Comité Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres efectuó, el pasado jueves, su primera reunión con autoridades de todo el país para anticiparse al arribo del Fenómeno de "El Niño", así como a la temporada de incendios forestales 2023-2024, en el marco del "Programa Invierno".

EXTRACTO

Remate: Ante Juzgado Letras del Trabajo La Serena, se rematará el día 11 de Julio de 2023 a las 12:00 horas en



L. AUTARO CARMONA

Los puntos críticos corresponden a aquellos sectores o lugares identificados por los municipios que, expuestos a una o más amenazas asociadas a la estación invernal, generan afectación a las personas, viviendas, infraestructura y servicios básicos.

En dicha cita se determinó la existencia de más de 9 mil puntos críticos por inundaciones y deslizamiento de tierra a nivel país.

En ese contexto, se logró determinar que una de las zonas más afectadas sería la Región de Coquimbo, la que presenta más de 1.230 puntos críticos.

Cabe recordar que estos puntos

corresponden a aquellos sectores o lugares identificados por los 15 municipios de la zona, que, expuestos a una o más amenazas asociadas a la estación invernal, pueden generar afectación a las personas y/o daño a viviendas, infraestructura y servicios básicos. Y si éstos, no son abordados oportunamente, podrían aumentar la vulnerabilidad territorial.

En ese sentido, este año se registró un aumento del 45,73% en relación con el total de puntos críticos informados el año 2022, cuando se

registraron 844.

Al respecto, las comunas con más riesgo son Vicuña, con 376 puntos; La Serena, con 130; Coquimbo, con 94; Monte Patria, con 92; Combarbalá, con 83; y Los Vilos, con 80.

EXPERIENCIA HISTÓRICA

Al respecto, el director regional de Senapred Coquimbo, Rubén Contador, explicó que el levantamiento de estos lugares de riesgo lo realizan las comunas para identificar los puntos

críticos, principalmente relacionados con remociones en masa y precipitaciones intensas, basándose en la experiencia histórica.

"Esta información se actualiza anualmente y se entrega a los ministerios de Obras Públicas, y de Vivienda y Urbanismo, así como a la Superintendencia de Electricidad y de Agua. Estas entidades verifican la información y comienzan las obras de mitigación en estos lugares, que se registran en una plataforma del Senapred y se presentan los resultados", indicó su director.

En ese sentido, Contador sostuvo que esa información está, actualmente, en manos de los 15 alcaldes y los delegados presidenciales y provinciales.

"Se analiza el proceso histórico de cada comuna para lo cual, este año, hemos integrado a Sernageomin para llevar a cabo algunos estudios que antes no teníamos. Este servicio cuenta con una geóloga que realiza un trabajo interesante y aporta una perspectiva técnica al levantamiento histórico de los municipios", aseveró la autoridad.

Respecto a los sectores más afectados, Contador apunta a la comuna de Vicuña, que se ve afectada por remociones de masa o precipitaciones intensas en períodos cortos de tiempo. También se destacan algunos puntos en la comuna de Illapel y, cuando las lluvias son muy intensas, se generan fuertes riesgos en las quebradas de La Serena, como Santa Gracia o Las Rojas.

TIEMPO DE REACCIÓN

Asimismo, el director regional de Senapred puntualiza que estos fenómenos brindan un poco más de tiempo para respuestas, respecto a otros como un tsunami, ya que el pronóstico de la Dirección Meteorológica de Chile se recibe con tres días de anticipación.

"Esto proporciona un nivel de certeza y probabilidad sobre lo pronosticado, lo que nos da la oportunidad de advertir a los grupos humanos que se encuentran cerca de quebradas y borde de ríos. Lamentablemente, la gente insiste en instalarse en estas áreas, las cuales están expuestas a un alto riesgo, porque, claro, hoy producto de la escasez hídrica, se ven como no vulnerables. Pero tienen una alta exposición al riesgo, pues son lugares donde nunca debieran existir

238

Puntos, de los 1.230 existentes en la zona, son considerados de riesgo muy alto.

asentamientos humanos. Por eso, es fundamental ofrecer una alerta temprana preventiva con la debida antelación para que puedan abandonar esas zonas ante la inminencia de situaciones de riesgo", indicó el director regional.

Y es que, según las previsiones de la Dirección Meteorológica, para este año se esperan precipitaciones por encima de lo normal en la Región de Coquimbo, lo que implicará situaciones complejas en algunas comunas.

TOMAS Y PARCELAS

En ese contexto, Rubén Contador advierte que los campamentos o tomas ilegales se han transformado en preocupantes puntos de riesgo.

"El año pasado tuvimos muchos problemas en el sector de Pan de Azúcar, así como en otras áreas que se vieron afectadas por el invierno altiplánico en Paihuano durante el verano. Estos eventos son muy dinámicos y rápidos, por lo que la ciudadanía debe estar preparada. Lamentablemente, no hay claridad en cuanto al ordenamiento territorial de las diferentes comunas de nuestro país. La ilegalidad va imponiendo estas circunstancias, con sectores ocupados en zonas de riesgo", sostiene el director regional de Senapred.

Sin embargo, otra preocupación dice relación a la venta de parcelas legales, de 5 mil metros cuadrados y destinadas a fines recreativos, pero que también se encuentran en áreas de riesgo.

"Por ejemplo, estamos llevando a cabo una campaña en terreno en el sector de Arrayán Costero, donde muchas personas expresaron su preocupación sobre este tema. Junto con Sernageomin, hemos realizado capacitaciones, pero aún queda mucho por hacer en cuanto a la movilidad, mitigación y prevención del riesgo,

SE REQUIERE URGENTE

debido a la forma en que se encuentran ubicadas estas áreas, en las que las corrientes de agua descienden por las quebradas", afirmó Contador.

En ese sentido, el funcionario advirtió que la naturaleza recupera en minutos lo que siempre le ha pertenecido. "Pueden pasar diez años y volverá a tomar esos lugares. Esto es algo que la gente no visualiza al comprar un terreno que parece seguro, sin verificar los factores de riesgo asociados", aseguró.

QUEBRADAS EN VICUÑA

Tal como se detallaba la inicio de la nota, la comuna con mayor cantidad de puntos críticos es Vicuña, que cuenta con 376 sectores detectados, de los cuales 211 están entre "Muy Alto" y "Alto".

Al respecto, Gabriel Palma, jefe del departamento de Gestión de Riesgo y desastres del Municipio de Vicuña, manifiesta que estas situaciones se dan, principalmente, por aislamientos ante activación de quebradas, caída de rocas, deslizamientos, aluviones e inundaciones.

"Tenemos principalmente el riesgo de activación de quebradas desde el embalse Puclaro aguas abajo, con algunos problemas de vialidad interna. Desde Puclaro aguas arriba tenemos varias quebradas por ambos lados del valle y queda aislada una comuna completa como es Paihuano y parte de Vicuña", sostuvo el geólogo.

Al respecto, Palma sostiene también que existe riesgo de inundación por desborde de quebradas o ríos en algunos sectores.

Respecto a las medidas preventivas, el funcionario afirma que se han

levantado obras como medidas de mitigación como pretilos, gaviones y pasadas de agua.

"Un punto crítico de caída de rocas es el embalse Puclaro, y nos han notificado desde el Ministerio de Obras Públicas que se hará una reconversión del enmallado de talud de contención. Además, como municipio hemos colaborado con limpieza de quebradas y encajonamientos, así como, con la creación de comités comunitarios de emergencias en las distintas localidades", sostuvo el profesional.

RIESGO DE ALUVIONES

Sobre la posibilidad de aluviones en la zona, Jaime Cuevas, investigador en Planificación y Ordenamiento Territorial del Ceaza, indica que para registrarse un fenómeno de esa categoría, tendría que generarse un evento de lluvia bastante intenso, es decir, unos 100 milímetros en dos días.

"Los lugares que siempre se ven afectados por aluviones son la quebrada de Santa Gracia y Marquesa, y, en Vicuña, la quebrada de Leiva, El Arenal, o en Diaguitas, como también la quebrada de El Ingenio en Limarí", detalla el profesional.

En ese sentido, Cuevas subraya que, en nuestra zona, el suelo carece de gran vegetación lo que propicia este fenómeno. "La gota de lluvia impacta el suelo y sólo parte de ella es absorbida. El resto comienza a correr superficialmente, arrastrando suelo suelto, restos de material vegetal y todo lo que encuentra a su paso. Así, sigue creciendo el agua que fluye a través de las laderas", indicó el investigador.

EXTRACTO

REMATE: TERCER JUZGADO CIVIL DE LA SERENA, RENGIFO N°240, LA SERENA, REMATARÁ EL DÍA 30 DE JUNIO DE 2023; A LAS 10:00 HORAS, DEPARTAMENTO N°107, DEL PRIMER PISO, DEL EDIFICIO O TORRE D, DEL CONDOMINIO DENOMINADO "CONDOMINIO JARDINES DEL PACIFICO II", CON ACCESO COMUN POR AVENIDA PACIFICO N°610, CIUDAD Y COMUNA DE LA SERENA. SE COMPRENEN EL DERECHO DE USO Y GOCE EXCLUSIVO SOBRE EL ESTACIONAMIENTO N°74, DE LA ZONA DE ESTACIONAMIENTOS, ASI COMO TODOS LOS DERECHOS DE DOMINIO, USO Y GOCE QUE LE CORRESPONDEN EN EL TERRENO Y DEMÁS BIENES QUE SE REPUTAN COMUNES. INSCRITO A FOJAS 5891 N°3802 DEL REGISTRO DE PROPIEDAD DEL CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE LA SERENA, AÑO 2020. **MÍNIMO PARA LAS POSTURAS EN LA SUMA DE \$48.787.476.- INTERESADOS DEBERÁN RENDIR CAUCIÓN POR UN VALOR DEL 10% DEL MÍNIMO ESTABLECIDO PARA EL REMATE, MEDIANTE VALE VISTA DEL BANCO DEL ESTADO DE CHILE A LA ORDEN DEL**